
近年来，越来越多的市民爱上骑行这种休闲运动方式。南京江心洲江堤路全长22.4公里，由
于道路连贯，没有红绿灯，且沿途风景优美，成为不少骑友打卡的好去处。但近日，不少骑友反映在
江心洲江堤路被图钉扎破轮胎，怀疑是有人对竞速骑行不满，故意为之。据悉，江堤路“人车之争”
的矛盾由来已久，尽管有限速30公里的警示牌，但部分骑友仍在“刷速度”，偶有交通事故发生。对
此，专家建议出台休闲绿道管理办法，骑行者和行人也要共同维护都市休闲绿道的开放和安全。
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图钉扎胎更扎心

南京江心洲江堤路
“人车之争”如何破解？

在路面抛撒图钉，会面临什么
样的处罚？江苏钟山明镜律师事
务所律师吕金艳表示，无论是公路
还是休闲道路，在明知道会有行
人、车辆通行的情况下，以故意破
坏或者泄愤为目的抛撒图钉行为，
有可能引发不特定人数财产和生
命健康安全等问题的，涉嫌侵害公
共安全。根据《治安管理处罚法》
中故意损毁公私财物的情形，将面
临最高 15日的行政拘留，并可最
高处1000元罚款。

近日，江心洲江堤路出现不少
图钉，导致骑友的轮胎被扎，赵先
生就是“中招”骑友之一。事后，他
在某社交平台上发文：江心洲又现

“图钉侠”，恶意撒图钉害骑友也害
行人。文中还附上图钉的照片。

江心洲是长三角地区比较优

质的骑行道，很多骑友喜欢来此骑
车，赵先生也经常来。5月 25日，
他的车被图钉扎爆胎。27日晚上
刚骑行一会儿又爆胎，还是图钉惹
的事。“换个车胎便宜的两三百元，
贵的要上千元。”赵先生说。

现代快报记者注意到，在社交

平台上，不少骑友分享车胎被图钉
扎破的经历。大家猜测可能是有市
民对竞速骑行不满，故意报复。赵
先生表示，确实有些团队喜欢来江
堤路竞速骑行，速度能达到40～50
公里/小时，甚至更快，也出现过撞人
事情，这次可能是矛盾激化了。

工作日，不少骑友和市民会来江
堤路骑行、散步，到了周末人更多。

5月31日是周五，晚上7点多记
者来到江心洲夹江大桥桥底下，发
现这段江堤路已经聚集了不少骑
友，还有人陆续前来。江堤路分成
两股道，左侧为步行道，右侧为骑行
道，路口放着南京交警四大队和南
京洲岛现代服务业发展有限公司
2023年6月联合发布的“江堤安全
骑行温馨提醒”牌，上面提醒：骑行
时速不得超过规定时速；沿道路右
侧骑行，保持逆时针方向前进；不得
以江堤路作为自行车竞速比赛或竞
速训练的场地，不得组织大规模骑
行特别是竞速骑行等群体活动。

很快，骑友们三五成队地出发
了。虽然路口有标注，但散步、跑步
的市民和骑友基本是混行的。现
场，骑友有的逆时针骑行，有的顺时
针骑行，有的悠闲骑行，速度在15公
里/小时左右，也有的组团出发，一窝
蜂冲出去老远，目测速度在40公里/
小时左右。一路上，多处灯杆上挂
着限速30公里/小时、禁止竞速骑行
的警示牌。

一名巡逻保安表示，江堤路每
5公里就有一个保安，平时也会劝
说骑友骑车慢点，但有的人不听
劝，碰擦时有发生，曾有保洁员被
撞后送去医院。撒图钉事件后，他
们加大了巡查力度，“以前晚上3个

人，现在增加到5个人，分头打手电
巡查有没有钉子、螺丝什么的，这
几天没再发现图钉。”

探访 人车混行，部分骑友速度较快

江堤路放置的安全骑行温馨提醒

其实江堤路的“人车矛盾”由来
已久。刘女士是第一批搬到江心洲
居住的居民，有空就会和父母来江
堤路散步。“岛上骑车的人确实比以
前多了不少，有的骑得确实很快，一
阵风，我看到都会赶紧避让。尤其
是晚上，不少车还开着大灯，老远过
来，很晃眼。”

张先生家里虽然有三辆自行
车，但不敢带孩子到江堤路上骑
车。“骑行的人太多了，一拨又一
拨，之前听说撞过人，撞到孩子可
不得了。”张先生表示，听说不少居
民向12345热线反映情况，不过在

路上撒钉子的行为太极端了，希望
有关部门可以制定有效办法约束
竞速骑行。比如，是不是可以加装
减速带。

“说实话，居民有意见能理解，
有些车确实骑太快了。 ”热爱骑行
的刘先生告诉记者，自己也看到过
有些骑车人相互追逐竞速，车速快
不说，还经常骑到步行道上，看到
前面有人，会突然大喊“让让，快让
让”。但故意撒钉子确实过分了，

“车子被钉子扎了，最多补个胎，可
还有很多老人、小孩散步，万一不
小心扎了脚，太危险了。”

有骑友表示，本来是两股道，
如果大家能各行其道，就没这个问
题了，关键是有素质不高的人，把
矛盾给激化了。“好的环境是需要
大家共同维护的，骑手速度不要过
快，不要聚集骑，居民不要散步到
骑行道上，相互多包容，互相理
解。”赵先生表示，南京的骑行团队
就那么几个，是否可以相互商量
下，和居民错时运动。“江堤路离居
民区有一定距离，不存在噪音扰
民，晚上10点、11点之后路上散步
的人就少了，可以在这之后骑快
点，相对会好点。”

一般来说，普通自行车的速度
在10～15公里/小时，山地车平均
20公里/小时，而公路自行车的速
度更快。目前，江堤路并未交付，
尚不属于市政道路。新国标规定
电动自行车限速 25 公里/小时，
《中华人民共和国道路交通安全
法》并未对自行车车速有明确规
定。值得一提的是，江心洲江堤路
本身属于休闲绿道，并非专业竞赛
公路，也非训练场地，此前虽然举
办过多次马拉松赛事，但都是全程
封闭管理，确保比赛安全。那么，
在公共道路竞速骑行该谁管？

南京江心洲生态科技岛经开
区管委会相关人员表示，他们去年

就发现有骑行者在江心洲竞速骑
行，为此采取了一些措施，比如沿
路设置了14块限速30公里/小时
的提醒牌。同时和一些骑行团体
座谈，建议不要竞速骑行、刷圈。
对于撒图钉一事，他们已经在加强
管理，加装公共摄像头，目前已启
动采购程序。加强保安力量，加强
巡查，对一些竞速骑行人员进行劝
导。同时，加强保洁力量，及时清
扫一些路面异物。

对于市民加装减速带的提议，
上述人员表示正在论证中。“江心
洲欢迎市民来休闲骑行，但是呼吁
不要竞速骑行，为自己和他人的安
全负责。”这名工作人员表示。

骑友和行人的路权矛盾如何
破解？东南大学交通法治与发展
研究中心执行主任顾大松表示，从
休闲散步的功能来看，江心洲江堤
路归属于城市绿道似乎更合适。

目前全国不少地方出台了绿
道管理办法，比如，成都出台《成都
市环城生态区绿道骑行管理办法
（暂行）》，其中明确规定，安全骑行
速度提醒标志应按照高风险路段
及人流密集区域最高速度不大于
15公里/小时、其他路段最高速度
不大于 20 公里/小时的原则设

置。骑行人员应靠右侧骑行，主动
避让行人。

《深圳市绿道管理办法》中提
到，步行道和自行车道分开设置的
绿道，行人和自行车应当各行其
道。步行道和自行车道合并设置
的绿道，自行车应当控制行驶速
度，避让行人。

顾大松建议，南京也可以抓紧
研究立法出台绿道管理办法，其中
涵盖骑行限速等内容，并明确罚则
等，这样才能使得城市休闲绿道开
放包容，也更安全。

建议南京研究出台绿道管理办法
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5月31日的晚上，江心洲江堤路有不少骑友在骑行 江堤路左为步行道，右为骑行道

5月27日，赵先生的车胎被扎

赵先生在路上找到的图钉

这样的限速牌沿途有14块


